

西国米の拠点・八代

**難波西鶴と
海の道**

森田 雅也

的な知識を得ていたことも
紹介しました。さらに南に

前回は「西國」という語について述べました。西鶴通じ、そのルートからも西は「西國」を「九州」として使用する場合が多いです。が、それは上方が西の地方と九州航路で結ばれているという強い意識からだったのです。

この海の道の一つに、上方から瀬戸内、福岡を経て長崎に至る航路があり、西鶴は長崎と上方を往来し、成功した商人の話が多いことはすでに書きました。

もちろん、長崎が、鎮国時代の日本と世界を結んだ国際港でしたので、西鶴がその世界との接点から国際石割除の難工事を完成しました。

【69】

した。以来郡中産物の輸送や参勤交代路として活用されました(『国史大辞典』)。近世の海川の集積地が経済と文化を牛耳った例は大和川と天坂、最上川と酒田で述べてきた通りです。八代も藩の米蔵が設けられ、城下町・港町・富島町・物資集散地として栄えました。

「八代と文化」といえば、西鶴の俳諧の師「西山宗因」(1805~1868)が情報を得たことは薩摩の「八代」の地として知られています。

「肥後(熊本県)八代城

代加藤正方の小姓としてつ

かえ、京都で里村昌琢に連歌をまなぶ。主家改易に

ます。

好色一代男「八代衆」出身地

因に師事することによつて、「西」の字をもつ、「西鶴」となりました。ちなみに宗因は、以前紹介したように芭蕉の師でもあり、江戸時代の代表的な連歌師、俳人として名を残しました。しかし、八代の地で活躍したわけではありません。

むしろ、西鶴当時、「八代」の地は「好色一代男」にも出でる「八代衆」の出身地として知られています。かつては「人吉衆」とともに国政にも参与しました。かつては「人吉衆」とともに国政にも参与しました。かつては「人吉衆」とともに国政にも参与しました。かつては「人吉衆」とともに国政にも参与しました。

肥後の代表的な国人衆でしたが、「好色一代男」に描かれる「八代衆」は大坂新町遊郭で太夫遊びする姿でした。米商人御用達の社交場新町ですから、西国米を運んで、相当繁盛していたのでしょうかね。

(関西学院大学文学部文

学言語学科教授)

時代の日本と世界を結んだ路開発の許可を人吉藩主

相良頼蕃にうけ、同5年大

西鶴は初めて「鶴永」と名

乗っていましたが、西山崇